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2019年10月17日，上海，康桥基地
中心球场。随着比分最终定格在0比0，
凭借着两队首回合1比1客场进球数的
优势，申花U19B队成功夺得2019青超
联赛U19B组冠军，作为队长的金顺凯
在参加好颁奖仪式之后，特意将冠军
奖杯放到金千怀里，跟老爸来了一张
夺冠纪念照，儿子的这个暖心举动，也
让他很是感概了一番。“当时确实挺激
动的，虽然他很少会回家来跟我们说，
但我也知道，为了踢球，这些年他吃了
不少苦头，能够在申花取得这样的成
绩，也算是对他努力付出的回报吧。”

东方体育：很多球员的背后，都有

一个有足球故事的老爸或者老妈，金

顺凯也是这样吗？

金千：在我们家不是的，他小时候
刚开始练球的时候，包括后来去幸运
星，去科蒂缘，我和他一直都是“弱势
群体”，因为除了小孩的外公之外，其
他人都不支持，都觉得男孩子做什么
不好，干嘛非要踢球啊。

东方体育：这就有点奇怪了，因为

你说你也不是球迷， 一开始连什么是

越位都搞不懂。

金千：其实我的出发点非常简单，
就是因为孩子喜欢。金顺凯小的时候，
身体不是特别好，尤其是刚上小学的
那段时间，我就想着帮他找一个体育
项目，好好锻炼一下身体，正好学校里
有足球课，就让他去上了。一段时间踢
下来，小孩感觉挺不错的，身体也好了
了不少，然后刚好我们家附近有一个
球场搞小朋友的足球培训，就带着他
过去试了一下，教练说不错，就在那里
开始训练了。

东方体育： 当时想过让他走职业

球员这条路吗？

金千：没有，包括后来他去幸运星
那边参加夏令营，两个月之后被教练
选中，我也没想过以后到底要不要他
踢球，毕竟那会儿他还不到十岁，学习
成绩也还可以，从我这边来讲，觉得就
是孩子的兴趣爱好，他喜欢踢那就让

他踢好了，没必要给他压力。
东方体育： 什么时候这样的想法

开始改变的？

金千：应该是在2011年吧，当时江
苏科蒂缘队让他过去，他们俱乐部的
领导和教练也专门跟我谈过。有的时
候就是这样，一两个人跟你说，金顺凯
踢得不错，以后能踢出来，你可能不会
觉得有什么，毕竟我也知道，那么多踢
球的孩子，真正能踢出来的没有几个，
别人这么说可能只是在鼓励你吧，但
是当后面有第三第四个，甚至第五个
第六个人也这么说的时候，我可能就
会意识到，哦，这个小子可能真的踢得
还行吧，否则不会有这么多人看好他
吧？有了这样的想法之后，可能你就会
用更多的时间和精力去关注这件事，
去看他的训练，去看他的比赛，去分析
他这场球表现好在哪里，不好在哪里，
怎么去改进等诸如此类的问题，再加
上后来他又进了国青队，到了申花，这
个时候就会想，既然已经走到这一步
了，那就朝着更高的目标去努力吧，不
要给自己留下什么遗憾。

东方体育：这么一说的话，你应该

不是属于“虎爸”这个类型的了。

金千：确实不是，包括后来他到了
申花之后，球队去外地打比赛，我基本
上也都会过去，比赛的时候坐到球场
上看一下，但是赛后也不大会到他们
住的酒店去，一方面我不想给他什么
压力，另一方面我也相信他自己能处
理好，因为他的独立性很强，小时候上
幼儿园的时候，因为我和他妈妈在外
面忙生意上的事情，他那会儿就开始
住校了，一直都是他自己管自己，大人
不怎么操心的。从小到现在，因为踢球
的事情，我就打过他一次，当时他还在
科蒂缘，因为什么原因我忘记了，反正
就是在场边我打了他一巴掌，跟他说
如果不想继续踢球的话，马上回去收
拾东西跟我回上海，结果他很快就意
识到了错误，后面再也没有出现过同
样的问题了。总的来说，在踢球这件事
情上面，他还是让我挺省心的。

受新冠肺炎疫情影响的这几个月
时间，是金千和儿子这么些年以来朝
夕相处时间最长的一段日子：“明显能
感觉孩子长大了，最让我欣慰的，就是
他懂得了什么是责任。”

5月份的申花队内蓝白对抗赛三
番战，金顺凯在第二场比赛的最后阶
段替补上场，结果连球还没碰到，主裁
判就吹响了全场比赛结束的哨音。“我
今天上去了20秒。”当天下午，金顺凯
给金千发了这样一条消息之后，马上
又来了一长串的“哈哈哈哈哈哈哈”。
原本还想着打电话安慰一下小家伙的
金千，看到这些“哈哈”之后，也改变了
自己的念头：“我觉得他自己能调整好
的，没问题。”
然后，便是金顺凯在第三场比赛

替补上场之后让人眼前一亮的表现。

东方体育：第三场蓝白争霸赛，金

顺凯的表现得到了很多人的认可。

金千：怎么说呢？应该是大家更多
地在鼓励他们这些年轻队员吧，毕竟
他们当中的很多人是第一次参加一线
队的比赛，有了这样的经历，对他们的
成长肯定会有帮助。

东方体育：那场比赛之后，他应该

也跟你聊过吧？ 金顺凯对自己的表现

满意吗？

金千：有表现好的地方，也出现过

失误，我跟他说这些都很正常，要说收
获的话，可能更多的还是在信心方面
吧。我原来也不知道，他们在参加蓝白
争霸赛之前，金顺凯在预备队训练的
时候肋骨那里被撞过一次，当时有点
疼，不过他也没怎么在意，正常地参加
了比赛，后来去国青队那边报到的时
候，队医询问有没有什么不舒服的地
方，然后去医院拍了个片子，肋骨出了
点状况，不过现在已经没什么问题了。

东方体育：现在的申花一线队中，

已经有朱辰杰和蒋圣龙这些只比金顺

凯他们大一两岁的年轻队员踢上中超

联赛了， 像朱辰杰更是入选了国家队

并且在世界杯预选赛上踢过主力，从

积极的角度来讲， 这对所有年轻队员

都是一种激励， 但是从另外一个角度

来讲，这其实也是一种压力，因为后面

的人可能会因此少了很多证明自己的

机会。

金千： 这个我觉得还是要看队员
自己怎么想吧，任何时候压力和机遇
都是并存的，如果你能力不够或者没
有把握住的话，机会也就不是机会了。
作为我来讲，你说我佛系也好，还是其
他什么也好，确实不想在这方面给金
顺凯太大的压力，包括他小时候练球，
也没有想过将来一定要踢进中超，踢
进国家队，就是觉得一切顺其自然就
好，只要努力了，尽力了，不给自己留

下什么遗憾就好，毕竟全世界踢球的
人里面，像梅西、C罗这么顶尖的也就
那么几个，你非要给自己定一个目标，
我要超越梅西，超越C罗，至少我觉得
没必要。我也不知道这样算不算成功，
金顺凯小时候踢球是因为他喜欢，一
直到现在，他还是喜欢踢球，从来都没
跟我说过他不想踢了之类的，反正我
觉得能做到这一点挺不容易的。前段
时间在家封闭的时候，金顺凯每天都
会按照教练的要求进行训练，有时候
也会跟我谈一些训练和技战术上的问
题，自己看看比赛录像什么的，给我的
感觉就是他的心思都还在足球上面。
我也跟他说过，既然选择了足球，就应
该全力以赴做到最好，无论作为球员
还是作为这个家庭的一员，他都应该
负起自己的责任来。

东方体育： 不管是2001年龄段梯

队主教练皮里，还是俱乐部这边，都认

为金顺凯是一名相当合格的队长。

金千：到了申花的这两年，我也觉
得他长大了，比赛当中稳重了很多，同
时也懂得照顾家人了。每次国青队出
去打比赛，他都会给妈妈和妹妹挑选
礼物，我现在用的手机，就是他前年用
自己的钱买来送给我的，前段时间在
家里，他也会给妹妹做饭，虽然只会做
蛋炒饭，不过我觉得味道马马虎虎，还
可以吧。

佛系老爸，陪儿子走好每一步
金千至今都清楚地记得，自己1996年第一次来上海时的情

景。 那一年，金千20岁，比今年19岁的金顺凯大了一岁。

“说出来你可能不相信，那个时候我连足球有几个人踢都

不知道，更别说什么越位啊、442和433之类的，更没想到有朝一

日，我的生活会跟足球扯上什么关系。 ”刚到上海的那段时间，

金千跟着浙江温州老家的亲戚朋友在豫园那一带做箱包生意，

儿子金顺凯出生之后的第二年，也就是2003年，他在七浦路服

装市场有了自己的门店，开始自己做服装生意：“我也看过其他

一些球员的家长怎么陪孩子练球的报道，挺佩服他们的，相对

来讲我可能更‘佛系’一点吧，金顺凯刚开始踢球那会儿，也没

想过以后一定要踢进职业队，踢进国家队什么的，只是因为他

喜欢，那我就慢慢地陪着他走好人生的每一步就是了。 ”

专题撰稿 本报记者 李冰

“踢球到现在，打过他一次”

“到申花这两年，我觉得他长大了”

金顺凯跟随国青训练 本报记者 陈嘉明 摄


